

EL

# PUBLICISTA MERCANTIL

DE MONTEVIDEO.

NÚM. 58. JUEVES 11 DE MARZO DE 1824.

S. Eulogio M. y S. Zúcarías. Prof.

Este Periódico se publicará todos los días de trabajo en la Imprenta de los Ayllones y Compañía. En esta y en la librería de Yáñez se admiten suscripciones á dos pesos al mes, con la obligación de insertarles sus avisos siempre que no pasen de 8 líneas.

M A R Í T I M A



La goleta *Dolores* para Buenos Aires saldrá el sábado procsimo, Los SS. que gusten cargar ó ir de pasage ocurrirán al almacén naval de d. Francisco Moldes.

## AVISOS.

Se vende un piano superior en un equitativo precio: quien quisiere comprarlo ocurra á d. Manuel Calbo, en el café de la Paz, calle de S. Pedro, quien le dará razon sobre el particular.

La estancia de D. José Antonio Zabillaga situada en la costa de Barriga negra, se vende, á pagar al contado, con equidad; ó á pagar en plazos: ó se cambia por fincas en la ciudad ó chacras en estramuros. Los SS. que gusten hacer proposiciones, é imponerse del estado de su poblacion se verán con su dueño en dicha estancia, ó su apoderado é hijo D. José Zubillaga.

## REMATE.

El sábado 13 del corriente á las 11 de la mañana, en casa de los

SS. Stuart, M<sup>o</sup> Call. y C.<sup>a</sup> se han de rematar muebles de varias clases á saber—

Cómodas

Mesas de comedor

Idem de escritorio

Idem de costura

Escritorios que contienen estantes para libros con puertas vidrieras, diferentes cajoncitos para papeles, y cajonés grandes para ropa.

## SUD AMERICA.

Se asegura en una reciente publicación, que por un calculo de algunos años observado antes de la revolucion de las Américas Españolas, el aumento anual de oro y plata de todas las minas del mundo era valuado en 10 millones de libras esterlinas; y de esta suma la América Española producía cerca de 2 millones; la portuguesa 1 millon; y todas las demas minas 1 millon.

Al presente; no se puede asegurar cuales sean las ecstas proporciones; pero si los Estados Españoles mantienen su independencía, se debe esperar que progresarán las cantidades por los adelantos en las maquinas y las reiteradas empresas; y

aun mas por el descubrimiento que se hará de nuevas minas.

La misma publicación nos dá las siguientes noticias de la moneda reducida á pesos que se acuña anualmente en las minas de las Américas Españolas, sacadas de la eleccion de los resultados oficiales durante el período antes mencionado.

México . . . . 24 millones.

Lima . . . . 6 idem.

Potosí . . . . 4½ idem.

Todas las demas minas 4 idem.

Toda esta moneda acuñada viene á ser unos 2½ millones de libras esterlinas; una quinta parte de esta cantidad se sabe que se paga al Rey, y ademas el señoreage; de manera que la perdida de este ingreso se debe sentir amargamente por un gobierno que, por demasiado ignorante, deja de conocer que las empresas é industria del libre comercio son diez veces mas productivas que la mera acumulacion de los preciosos metales.—*Evening Mail* 3 de Diciembre.—

#### LISBOA NOVIEMBRE 12.

La gaceta contiene una carta dirigida al Presidente de la comision enviada á la isla de Madeira, la cual espresa la satisfaccion de S. M. por el modo en que se hizo la indagacion en los últimos disturbios de la isla.

Dice la gaceta, que merece las mayores alabanzas la celeridad con que esta expedicion fué determinada y enviada. La escuadra que consistía de la fragata *Amasona* y otros dos buques, con el nuevo gobernador D. Manuel de Portugal y Castro, el 7º regimiento, alguna artillería y el Presidente y miembros de la comision. Llegaron el 26 de agosto. Despues de la mas estricta investigacion y de haber examinado á 250 testigos, se pronunció la sentencia el 8 de octubre contra

los reboltosos. Uno murió de veneno tomado por si mismo; 24 fueron sumariados y sentenciados conforme á la real orden; 22 condenados á varias penalidades, y dos, por haber sido mas imprudentes que criminales, fueron puestos en libertad. Como ninguna actual rebellion ha ocurrido, ha sido posible reconciliar la gracia del soberano con la inflexible imparcialidad de los jueces.

Pero á no ser por la pronta medida con que S. M. y sus ministros cortaron tan oportunamente los progresos de éste horrible crimen, hubiera este conducido á la horca, junto con los Fernandez, los Borjes y los Carvalhos de la isla, á muchos otros, víctimas que se habieran metido en los horrores de la revolucion, mas por seduccion y timidez que por debilidad y corrupcion. *Evening Mail* 9 de diciembre.

Ha llegado de Méjico el D.<sup>r</sup> Mascay; adonde había sido enviado en comision por nuestro gobierno. Sabemos por conductos que podemos llamar seguros, que el D.<sup>r</sup> ha negociado con el gobierno de Méjico un tratado de comercio del modo mas completo y satisfactorio, y sobre bases que serán de mucha satisfaccion y beneficio á nuestros comerciantes. Ha guardado el D.<sup>r</sup> tan secreto el objeto de su visita en Méjico, que nadie allá pudo traslucir la menor idea de su negocio, y aun menos de que él investia caracter público. En estos últimos dias, ha pasado, por manos de una casa de comercio de esta ciudad, una letra que él giró, cuando estaba en Méjico contra nuestra tesorería. Los objetos mercantiles en Méjico son muchos y muy ricos, y los derechos se ván á fijar moderados, sobre el valor de factura jurada, como en los Estados Unidos. *ib.* Londres

*Imprenta de los Ayllones y compañía.*